

4^{ème} Conférence sur les Risques Mondiaux organisée par l'ALRiM avec la participation du World Economic Forum

« Notre objectif est d'inciter les acteurs de la place de Luxembourg à conserver un haut niveau de vigilance »

Le 3 juillet a eu lieu la 4^{ème} Conférence sur les Risques Mondiaux organisée par l'ALRiM avec la participation du World Economic Forum, dans la grande salle de conférence de la Chambre de Commerce. Un public nombreux a assisté aux différentes présentations et panels de discussion qui se sont succédés. Temps forts.

Dans son propos introductif, **Philippe Soler**, Vice-Président d'ALRiM et animateur de la conférence, a rappelé les objectifs poursuivis par ALRiM à travers l'organisation de cet événement annuel. L'horizon stratégique des entreprises s'est considérablement raccourci au cours de la dernière décennie, du fait, entre autre, de l'accélération du rythme de l'innovation.

Le dispositif de suivi des risques des entreprises a eu tendance à s'aligner sur cet horizon de court terme, au détriment du suivi des phénomènes sous-jacents, souvent moins visibles, qui n'apparaissent pas comme des menaces immédiates. L'objectif d'ALRiM, à travers cette conférence, est d'inciter les acteurs de la place de Luxembourg à conserver un haut niveau de vigilance concernant ces risques de moyen terme, qui peuvent se manifester de manière inopinée, après une longue période de gestation silencieuse.

En écho à la nécessité de maintenir une vision de moyen/long terme, **Carlo Thelen**, Directeur Général de la Chambre de Commerce a dressé un état des lieux de la stratégie luxembourgeoise de développement sur 20 ans. Pour le Grand-Duché, le maître mot est de repenser le concept de croissance classique. Les énergies renouvelables, la mobilité, l'architecture, l'économie intelligente et



De gauche à droite : Philippe SOLER, ALRiM, John HERMANS, KPMG, Denise VOSS, ALFI, Aengus COLLINS, World Economic Forum, Marco Pescarolo, Ferrero International

circulaire sont les pierres angulaires de cette stratégie. Afin de faire face à l'automatisation Monsieur Thelen a mis l'accent sur les stratégies du Gouvernement Luxembourgeois et de la Chambre de Commerce pour un développement des connaissances et des aptitudes continues. Une formation constante sera la clé pour s'engager dans un futur hyper-digitalisé et pour maintenir le Luxembourg comme hub financier global.

Aengus Collins, Chef de Projet sur les Risques Globaux aux Word Economic Forum a commenté le 12^{ème} «Global Risks Report» du World Economic

Forum. Cette étude classe les risques selon deux critères : probabilité et impact, en s'appuyant sur une enquête auprès de 745 experts et décideurs du monde entier.

réponses à y apporter sont nécessairement multilatérales et doivent traiter les diverses causes sous-jacentes à ces risques. Le rapport met également en avant la nature disruptive des nouvelles technologies sur les modèles économiques établis et les challenges socio-politiques.

John Hermans, EMEA Leader Cyber Security à KPMG a souligné le besoin de responsabiliser les conseils d'administration sur la cyber sécurité : «La communauté IT a failli à traduire les implications de sécurité en termes de business». La non-divulgaration des données post-attaque est l'un des obstacles à la mise en place de stratégies de défense au niveau privé, national et global. Le partage d'informations à ce sujet est essentiel pour dresser un état des lieux de la vulnérabilité des acteurs publics et privés. Les mentalités changent doucement, mais il est primordial d'abandonner la notion de peur, d'incertitudes et de doutes au profit d'une posture plus volontariste, d'analyse des menaces et de hiérarchisation des risques.

Denise Voss, présidente de l'ALFI, s'est jointe à Marco Pescarolo, Trésorier de Groupe Ferrero International, Aengus Collins et John Hermans pour échanger sur le maintien du Luxembourg comme HUB Financier Global. Les efforts nationaux en matière d'ICT et de FinTech, ont été mis en avant, tout comme la création du Climate Finance Accelerator. Les aspects socio-politiques du «Global Risks Report» furent également abordés dans le contexte luxembourgeois. Si le Brexit constitue une opportunité pour certains, il crée une pression sur les modèles financiers transfrontaliers tels que le Luxembourg et l'Irlande.

Le panel a pris en compte les risques auxquels est exposé le Grand-Duché et a souligné le besoin d'établir des stratégies plurisectorielles à moyen et long terme.